

EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Sábado 1.º Setiembre de 1888.

Año XVI Núm. 4.698.

VIDA DE LA REINA EN S. SEBASTIAN

Un distinguido cronista donostiarra, médico de la Armada, que cuando los actos del servicio no lo impiden maneja la pluma con suma gallardía, describe en un colega madrileño la vida que en la capital de Guipúzcoa hace la Real Familia. De su relato, juzgando que ha de ser agradable á nuestros lectores, reproducimos lo siguiente:

«El palacio de Ayete es un templo en que se rinde culto á las virtudes. La Reina-Regente y sus hijos, S. M. el Rey D. Alfonso XIII, SS. AA. la Princesa y la Infanta, forman la egregia familia. A su alrededor no se hallan sino leales servidores é ilustrados maestros: el hidalgo general Castillo, Conde de Bilbao; la Condesa de Sorrondegui, dama de la confianza y del cariño de la Reina; el eminente orador Sr. Sanchez Juarez, preceptor de la Princesa y de la Infanta; la Baronesa Basylli, de ilustracion notoria, profesora de piano y de idiomas de Sus Altezas; la señorita de Servet, que comparte la noble tarea de la enseñanza de las hermanas del Rey; Mme Ana Menassade, finalmente, maestra de geografía y de historia, de bordado y de labores.

Aquel palacio está defendido moralmente por el amor de los españoles dándole guardia material un miguelete de azulado poncho y boina encarnada, que se defiende tan solo con el arma de su palabra y tiene por toda autoridad la propia de su reputada institucion.

Es una estancia, humilde en riquezas, rica en gusto y elegancia. Los relojes marcan las siete. La luz matinal presta fresco tono al cuadro. En aquel instante una esbelta dama cumple sus obligaciones cristianas, inclinándose en un precioso reclinatorio colocado ante un Cristo de talla severa. Pocos minutos despues se informa de la salud de sus hijos. Las damas que velan por ellos los conducen á la presencia de su madre, y allí, todos juntos, elevan sus preces al Cielo. Sigue un modesto desayuno. A las diez todo está dispuesto para que la Reina y sus hijas bajen á la playa. En tanto el Rey niño, con la dama de servicio y el ama, se queda jugando en el frondoso parque.

Son las once y media, hora de regresar de la playa. Las augustas niñas ocupan el gabinete de estudio. La infantita habla en alemán con su profesora, escribe, dibuja, y el ilustrado sacerdote impone á las niñas en los preceptos de la moral cristiana.

S. M. la Reina ha entrado en uno de sus gabinetes, donde encima de varias mesas y elegantes «etageres» se ven libros y periódicos. S. M. les dedica larga atencion; cuando reseñan alguna desgracia se entera seguidamente y con la minuciosidad mayor de lo ocurrido. No hay que decir que sigue con el mas profundo interés la marcha de la política, tanto la interior como la internacional.

Suena en el reloj vecino la campana que anuncia la hora de la audiencia oficial. Un importante jurisconsulto, ilustrado jefe de un departamento ministerial, abandona el coche y entra en la régia Cámara; dá mi-

nuciosa cuenta de los asuntos de Estado y de los decretos que debe refrendar la Reina, y satisface cuantas preguntas se le dirigen sobre el despacho ordinario. ¡Qué placentera sonrisa, que nace del corazon, asoma siempre á los labios de S. M. cuando tiene que firmar un indulto, que mitigar una pena! Los deseos de S. M., expresados muchas veces, no son otros que los que encierran las siguientes frases: «La mayor suma de bondad para el que sufre, el mayor grado de perdon para el que se extravia, la mas grande benevolencia dentro de la ley para el infeliz, la mayor caridad para los pobres»

Cuando el ministro concluye pasan los generales Castillo y Córdoba, con quienes S. M. conversa durante algun rato; despacha despues con el Intendente interino, D. Luis Moreno, cuyas dotes é ilustracion son bien conocidas y apreciadas.

En este despacho se ocupa S. M. primeramente en el socorro á las infinitas peticiones que se le dirigen, en los obsequios que de su bondad se reclaman, ya para fines piadosos, ya para fomento de las artes, de la literatura, de varias Sociedades recreativas ó de fomento.

Lleva S. M. cuenta minuciosa de todos sus gastos; procura aminorar los personalismos suyos, y, dentro de la mas envidiable modestia y de la caridad mas generosa, reparte á los pobres frecuentemente lo destinado á otras distintas atenciones de su servicio, poniendo á disposicion de la desgracia su peculio particular.

Una vez que termina este despacho se sirve el almuerzo al Rey y á sus augustas hermanas, en presencia de S. M. Luego la Reina comparte el suyo, sentando á su mesa á la alta servidumbre.

SS. AA. despues duermen un rato, juegan mas tarde y se dedican de nuevo á sus estudios en presencia de su madre, oyéndose entonces trozos selectos de la historia de España ó de nuestros clásicos, por los que siente S. M. grande predileccion.

Cuando sus hijos salen á paseo, la Reina se encamina en su carruaje bien á la playa, bien á los sitios hermosos que cruzan la carretera de Pasajes, Rentería, Orío, ó Hernani. A las siete se sirve la comida, á la que siempre están invitados algunos jefes civiles, militares ó de la armada; pocos, pues la mesa no admite mas de 20 cubiertos.

A las diez de la noche, despues de conversar un rato con su alta servidumbre y con sus ayudantes, S. M. visita á sus hijos, se entera de la tranquilidad de su sueño... y todo entra en aquella mansion Real en el mas profundo silencio hasta las siete de la mañana»

ORO Y PLATA

Dos problemas preocupan actualmente al mundo financiero, cuya resolucion favorable á los intereses generales de todos los paises, no puede en estos momentos vislumbrarse.

Uno se refiere al oro, que por cuenta del gobierno argentino vá recogiendo en fuertes cantidades, obligando al Banco de Inglaterra á subir su descuento de 2 1/2 á 3 0/0.

Los empréstitos argentinos casi se han puesto de moda en Paris y otras grandes capitales y la cotizacion de estos valores nada deja que desear. Sin embargo, el cambio del papel moneda de curso forzoso por oro, ha ido creciendo de año en año y hace poco estaba á 50 1/2 0/0, y últimamente á 46 10, pérdida y despreciacion enorme que puede causar un sério conflicto atendidos á que la República recibe sus ingresos en esta moneda fiduciaria.

Para remediar en lo posible este peligro futuro el gobierno argentino procura llevar á sus estados grandes cantidades de oro, que hallándose en circulacion deben hacer bajar el cambio.

Si se consigue el objeto, la falta de moneda de oro en Europa pudiera dejarse sentir bajando más de lo que está el valor de la plata, y aquí entra el segundo problema.

En Enero último perdía la plata el 252 por mil; hoy esta cifra se ha elevado á 297. Es decir, que en Francia, por ejemplo, una moneda de cinco francos solo vale, por el metal de que se halla formada, 3,51 francos.

El mal depende de múltiples causas: disminucion de demandas de plata, gran produccion de las minas y rareza relativa del oro constituido hoy día en único metal precioso y tipo de mayor valta monetaria.

El premio del oro es de 5 1/2 á 6 1/2 por mil.

En esta situacion, no bastaría seguramente la creacion de un sindicato de plata, como el establecido para sostener la cotizacion del cobre y por otra parte lucharía con obstáculos mucho más sérios que la flamante empresa Rostchild.

A primera vista se advierten los daños que en ambas cuestiones pueden recibirse. Si la prima del oro aumenta en Buenos Aires, los tenedores europeos de títulos argentinos pudieran creerse comprometidos. Si, por lo contrario, en virtud de remesas del precioso metal, la prima baja, la depreciacion de la plata aumentará más fácilmente, viniendo á tener análogo valor al del papel-moneda argentino, que solo estriba en ser de curso legal. La garantía que en la moneda se busca en la cotizacion del metal que la compone y en los billetes en la reputacion financiera del centro que los pone en circulacion, vá desapareciendo y con ella pueden también desvanecerse capitales que parecieran seguros. Las transacciones serán más difíciles; los cambios aumentados, gravarán á la industria y al comercio, resultando un encarecimiento general en todos los artículos, que hace años venimos paulatinamente sufriendo.

LAS FIESTAS DE LA CORONACION de la Virgen de las Mercedes en Barcelona

Bajo la presidencia honoraria del señor Obispo de esta diócesis y la efectiva del Sr. Alcalde de esta capital se ha constituido la Junta para las fiestas de la coronacion de las imagen de Ntra. Sra. de las Mercedes.

Se han nombrado comisiones que recauden fondos á fin de que las fiestas se celebren con toda esplendidez y se ha invitado á todos los cardenales, arzobispos y obispos de España.

Las fiestas empezarán el día 23 de Setiembre con la colocacion de la imagen en bronce dorado de la Virgen de las Mercedes en lo alto de la cúpula construida en su iglesia titular, imagen que ha costado el Ayuntamiento. El día 24, se celebrará la fiesta de la Santísima Virgen, con mayor solemnidad aún que en los años anteriores. En los restantes días del mes de Setiembre y en los de Octubre hasta el 21, se verificará el novenario de la Virgen y otras funciones religiosas en la citada iglesia de la Merced.

El día 21 de Octubre empezarán propiamente las fiestas de la coronacion canónica. Se descubrirá la cúpula interiormente, pintada ya por el artista D. Victoriano Codina y Langlin. La imagen será trasladada procesionalmente á la Santa Basílica, en la que se celebrará la coronacion el día 24. Por la tarde la imagen coronada será devuelta en procesion también á su iglesia titular. En aquellos días se celebrará un solemne triduo, en el que predicarán tres Rvdmos. Arzobispos ó Obispos, habiéndose acordado por la Junta que uno de los sermones sea predicado en catalán.

Parece que los señores Obispo y Alcalde tienen grande empeño en que se despliegue en las fiestas gran solemnidad y magnificencia, para lo cual esperan, que no ha de faltarles el auxilio de todos los fieles de Barcelona y su diócesis.

NUEVA YORK 13 DE AGOSTO

El primer estadista americano.—Si ustedes salen por esas calles, difícilmente les hablará nadie de otra cosa que del illustre estadista americano el honorable James G. Blaine, que ayer mañana hizo su entrada en este puerto, saludado por las aclamaciones de muchas personas, por las bandas de música, por los pitos de vapores que encontraban al paso y por los cañones de que se habian provisto muchas de las embarcaciones que fueron á recibirle.

En el vaporcito «Laura B. Starin» salieron á esperarle á la entrada del puerto una comision del partido republicano, sus hijos Walker y James y numerosos amigos y admiradores.

M. Blaine se trasbordó desde el enorme «City of New York» á este vaporcito, y despues de las formalidades de la recepcion, consistentes en un discurso del presidente de la comision receptora M. Bartlett, al que contestó M. Blaine con otro eminentemente político y que provocó el mayor entusiasmo, subieron todos á la cubierta del vaporcito, y atracado que hubo al muelle de la calle 23, pasó M. Blaine en un coche descubierto al hotel de la Quinta Avenida, donde le esperaba una multitud entonando á compás, para matar el tiempo y reaminar su entusiasmo, el estribillo: «¡Blaine, Blaine, James G. Blaine!»

Grandes vitores resonaron cuando se presentó M. Blaine, quien obediendo á las repetidas instancias de la multitud, que le pedia un discurso, pronunció algunas palabras desde la escalera.

Desde entonces ha estado recibiendo un alud de tarjetas y visitantes, cuyo número interminable le hará probar las amarguras de la popularidad.

Por la noche pasó al gran estrado erigi-

do en la plaza de Madison á presidir una manifestacion, muy superior en entusiasmo, ya que no en número, á la verificada la noche anterior. Era la «serenata de los trabajadores» que no se verificó la noche del miércoles, por no haber llegado aun M. Blaine. Este pronunció un discurso que puede considerarse como el inaugural de la campaña eleccionaria y cuya nota dominante ha sido el proteccionismo.

El tono levantado y exacto de personalidades que dominó en el discurso merece la aprobacion de la prensa imparcial.

Maxwell ejecutado.—El inglés Hug M. Brooks (a) Maxwell, convicto en asesinato de su amigo y paisano C. Arthur Preller, cuyo cadáver se halló en un baul en un hotel de San Luis, Missouri, sufrió ayer la última pena en la horca, no sin que sus abogados trabajaran con ahinco hasta el último momento para obtener del gobernador cuando menos una suspension de la sentencia. Pero el gobernador se hizo sor do ante todo linaje de influencias, sin escluir la del ministro de Inglaterra.

Antes de morir Brooks redactó un manifiesto al pueblo de Inglaterra declarando que se le mataba contra toda razon y derecho y que es un mito la tan decantada justificacion de los Estados-Unidos.

Sufrió la muerte simultáneamente con él un tal Henry Landgraf que se la habia dado á su novia en un arranque de celos.

Incendio de un vapor—El de ruedas llamado «Bay Ridge» se incendió el sábado, de mañana, hasta la línea de flotacion, hallándose atracado á su muelle de Glenwood, Long Island.

El cautinero murió quemado. La tripulacion de 26 hombres que se hallaba durmiendo á bordo, tuvo tiempo de escapar.

LA PRISION DE UNA BRUJA

El comisario general de policia de Oporto recibió dias pasados una carta, en la cual se le decía que habiendo ido á llevar una mujer á casa de una amiga suya, conocida en el barrio de Bomfio, de aquella ciudad, por «la Bruja», cierta pieza de ropa sobre la cual debian recaer rezos y zehumerios encaminados á atraer al seno de la familia á un marido extraviado, fué bárbaramente agredida por dos ayudantes que la bruja tenía á su servicio y que pertenecian al estado eclesiástico, á juzgar por la tonsura que ostentaban en el occipucio.

En vista de esta denuncia, el jefe de policia se presentó en el barrio de Bombiu y ha logrado capturar á tres sujetos: María de la Concepcion, de cincuenta años, viuda encontrada en un completo estado de embriaguez; Domingo José, de cuarenta y un años, natural de Chaves, y Serafin Páez, sastre, de Villa de Feria.

Los tres vivían en compañía y en la habitacion habia un altar sobre el que se veían santos, diablos y pequeños ídolos de barro y madera pintada, amén de los amuletos indispensables: un diente de Santa Mafalda, una uña de San Cristóbal, etcétera, etcétera.

Próxima al altar se encontró una tripode de hierro donde se verificaban los zahumerios, varias yerbas, como la cicuta, el romero, la cidrera y espigas de trigo y maiz. En un estante inmediato se encontraron varios libros, entre ellos, «El verdadero libro de San Cipriano», dos volúmenes, «El espiritismo», por Allan Kardec y «Naciones elementales de hipnotismo», de autor anónimo.

A titulo de curiosidad, la prensa recoge lo siguiente, de uno de aqueilos libros:

Poder oculto

«Dice San Cipriano en su libro que para hacerse amar de una mujer hay que tomar el corazon de un pichon, hacer que se lo coma la culebra y tenerla presa algún tiempo hasta que se muera. Después de muerta se le corta la cabeza, se seaa al fuego, ó mejor entre ceniza, se reduce á polvo y mezclándole 40 gotas de láudano se echa en un vaso nuevo.

Modo de Usarlo

Untense las manos con una pequeña cantidad.

Pronúnciense tres veces estas palabras:

Izelino Belzebúth

contra ga en marabut.

Es tan eficaz este conjuro para unir una persona á otra, que nunca se dió el caso de que lo emplease en vano el santo para librar á sus siervos de ciertos poderes.»

«La bruja» y sus auxiliares se hallan en la cárcel, convictos y confesos de haber ejercido su extravagante industria durante algunos años.

¡Que les entren moscas á los orgullosos labradores de los montes Jenny Jump, en el Estado de Nueva Jersey!

De un circo de fieras ambulante y llegado al pueblo de Belvidere formaba parte un leon viejo y derrengado, á quien su dueño daba el nombre del descubridor de América. «Old Columbus» estaba de mal humor con las judiadas que le hacian los lugareños al través de las rejas de la jaula. Así que, habiéndose roto el eje de la carreta en que iba, y viendo fuera de lugar dos barras de su jaula, se lanzó á la libertad y en seguida al pescuezo de uno de los caballos que la carreta arrastraban. Los mozos del circo acometieron al leon, y éste, saltando sobre sus cabezas, se metió en un monte vecino.

El dueño del leon salió en busca de la bestia á la cabeza de una partida de aldeanos, armados de carabinas y adminículos que de armas no merecen el nombre. El leon fué hallado devorando una ternera. Los aldeanos le soltaron una descarga cerrada, que solo sirvió para irritarle. Uno de los mas atrevidos quiso coger con lazo al leon, y éste se le echó encima y cayeron ambos rodando por una pendiente. Los demás cazadores acudieron en auxilio de su compañero y éste logró escapar con algunos arañazos.

Al fin la fiera se metió en una cueva, de donde le hicieron salir por el procedimiento del sahumero. Al asomar la cabeza le echó un lazo el atrevido de marras, esta vez con mas suerte que antes, y el animal, ya cansado de la correría se dejó conducir con bozal á su jaula.

La produccion de oro y plata en los Estados Unidos durante el año 1887 ha excedido de 86.500.000 pesos fuertes, segun informes del director de Acuñacion nacional. A esta cifra corresponden 33 millones 93.000 en oro. California es el primer Estado productor del dorado metal, valiéndole 13 millones de pesos lo extraido de sus minas durante el año. El director calcula que el año pasado el oro y plata de los Estados-Unidos aumentó en 28 millones y medio por la importacion, y que en las artes industriales del país se emplearon 14 millones y medio de pesos en oro y 5 millones en plata.

La produccion de oro y plata de los Estados-Unidos excede de la tercera parte de la produccion total del mundo. En 1866

el producto de las minas de oro y plata de todo el orbe fué 99 millones de pesos del primero y 126 de la segunda. El consumo de plata en la América del Norte es proporcionalmente mayor que la produccion, pues el oro usado en las industrias asciende á cerca del 30 por 100 del producto total, y la plata al 22 por 100 de la misma.

TREN DEL EMPERADOR DE LA CHINA

Ha sido embarcado hace pocos dias en el vapor «Burdeos», auclado en Marsella, un tren especial construido en Lyon para el emperador de la china,

Compónese el tren de seis carruajes: tres destinados al emperador y á los principales mandarines, dos al servicio militar y uno á los equipajes.

El tren circulará por una pequeña línea de seis kilómetros de longitud, destinada á dar al emperador una idea de nuestros ferro carriles y hacerle entrar en deseos de introducirlos en el Celeste Imperio

El primer coche que contiene el salon imperial está pintado de azul con adornos dorados.

Cuatro tapices con dibujos chinoscos representan el dragon imperial, que tambien se halla reproducido en bronce en todas las portezuelas.

El interior de los coches es magnífico. En uno de los extremos se hallan el sillón imperial, que es de raso amarillo primorosamente bordado

Los ingenieros francetes creen que con este modelo lograrán que el emperador se resuelva á crear una gran red de ferrocarriles en el imperio chino.

UNA BOMERÍA

La romeria á Aquisgrán para ver las santas reliquias, adquiere extraordinarias proporciones.

Unos 260.000 peregrinos han acudido á venerarlas para alcanzar una pronta curacion á ser bendecidos por el clero.

Un pastor, llamado Fhummel, residente en Solnigen, ha predicado contra la blasfemia de Aquisgrán y acusado de sacrilegio al arzobispo de Colonia

Creeríase uno en los desdichados tiempos del Kulturkampf.

Afortunadamente el gobierno no ha intervenido para nada en el asunto. A no haber sido así, el escándalo habria tomado graves proporciones.

Los católicos, por su parte, no guardan silencio y han interpuesto una querrela contra el pastor Fhummel por injuria contra las instituciones católicas.

Así, pues, los jueces tendrán en breve que resolver si las reliquias constituyen una de las instituciones de la religion católica.

Gacetilla

Regatas.—Hemos oido decir que varias personas de esta ciudad tratan de pedir autorizacion á la señora viuda de D. Juan Cardona, para que les permita llevar la renombrada falúa *Aguila* á las próximas regatas que deben verificarse en Barcelona, con motivo de los grandes festejos que allí se preparan en obsequio de Nuestra Señora de la Merced. Mucho celebraremos que se confirme el expresado rumor, porque atendidas las ventajosas condiciones de la embarcacion y la pericia y fuerza de los pescadores que podrán tripularla en las regatas, hay grandes probabilidades de que salga en ellas vencedora, como siempre ha sucedido.

Correctivos—Por la Alcaldía se han impuesto á varios muchachos los debidos correctivos por tirar piedras en parajes públicos.

Música.—A la hora de costumbre tocará mañana en el paseo de Isabel II la música del Regimiento de Mindanao.

Gimnasta.—Como anunciamos en nuestro número de ayer, mañana por la noche y entre los casinos «Isleño» y «Consey», el gimnasta Sr. Martinez, efectuará varios difíciles ejercicios acrobáticos, á cuyo efecto se estaban preparando los correspondientes aparatos en el referido sitio.

Defunciones.—En la noche de ayer falleció, después de penosísima enfermedad, nuestro amigo D. Pedro Pons Sintes, á cuya familia acompañamos en el justo dolor que la embarga.

—A las 7 de esta mañana, ha fallecido en el pueblo de Mercadal, D.^a Magdalena Pons de Garriga, madre del Rdo. D. Jaime Garriga, Cura-Económico de dicho pueblo.

El entierro ha tenido lugar esta tarde habiendo sido traladado el cadáver al Cementerio del pueblo de Alayor.

Enviamos al Sr. Garriga y demás familia, nuestro más sentido pésame.

(Q. E. P. D.)

Tiempo—Tampoco el dia de hoy ha sido caluroso, merced al viento fresco que sopla desde ayer con bastante intensidad.

Teatro.—Hoy se ha hecho cargo del Teatro Principal de esta ciudad, para durante el año económico actual, el arrendatario D. Jaime Calafat.

Circular.—No podemos menos de aplaudir la del Sr. Gobernador de esta Provincia que publicamos en nuestro número de ayer para averiguar lo que haya de cierto sobre los rumores de que se han hecho eco algunos periódicos de la Provincia acerca de desgracias ocurridas en personas y animales de resultas de haber comido uvas y pámpanos de viñas que habian sido pulverizadas con la disolucion del sulfato de cobre.

Mucho celebraremos que las Autoridades locales de los pueblos informen á la mayor brevedad posible, á fin de que, si esas versiones carecen de fundamento, desaparezca esa alarma que ha cundido, y que perjudica notoriamente los intereses de una clase productora, con motivo de la repugnancia que se nota en la compra de la uva en este mercado.

Escuelas.—Hoy se han reanudado las clases en las escuelas públicas de este distrito municipal por haber terminado las vacaciones.

Embarque.—En el vapor-correo «Puerto-Mahon» serán embarcadas mañana, 50 cabezas ganado de cerda y 2 caballar, con destino á Alcudia.

Aviso.—El casino «El Recreo» encarga á los señores socios la asistencia á la Junta General ordinaria que se celebrará mañana á las 11 de la misma.

Fotografías.—En el escaparate de la tienda de D. Manuel Buils, ha espuesto el conocido fotógrafo y paisano nuestro señor Adróver, dos fotografías de la calle del Capitolio, y la Iglesia matriz (restos españo-

les) de Valencia, en la República de Venezuela. Según se nos ha informado dicho fotógrafo recorre el interior de la espesa República, mereciendo elogios en todos los puntos que ha tocado por la belleza de sus trabajos.

Deseamos al Sr. Alróver toda clase de prosperidades y pingües resultados en el arte á que se dedica.

Casa de Misericordia.—En el día de ayer quedaban en dicho establecimiento 37 espositos y 16 hembras. Retirados 21 varones y 13 hembras; y en la Inclusa 38 varones y 39 hembras.

Nuevos billetes.—El Consejo de gobierno del Banco de España ha acordado poner en circulacion desde el 27 del finido Agosto, los billetes de la serie de cincuenta pesetas de una nueva emision que lleva la fecha de 1° de Octubre de 1886, sin que esto dé motivo á la recogida de los que circulan actualmente de la misma serie, pero de otras emisiones.

Cuidado, pues con las falsificaciones.

Difteria.—El Doctor don Antonio Moreno Linares ha publicado un artículo en que recomienda como preservativo y como medio eficaz contra la difteria el uso interno de los limpios frescos en cualquiera forma que se tomen, al zumo, en limonada ó cortado en rajas que se añaden á las bebidas. Dice que este medio casi siempre da excelentes resultados, aun los casos mas desesperados.

Divide la difteria en simple y aguda y dice que esta última forma, llamada garrillo, es incurable.

Añade que la higiene es, en primer término, el medio más seguro de evitar el desarrollo y propagacion de las enfermedades infecciosas, que deben inutilizarse esas habitaciones estrechas, sin luz ni ventilacion, donde viven hacinados muchos individuos sin aseo, y cuyas pocilgas son focos permanentes de infección y de inmoralidad; que deben edificarse en sitios á propósito barriadas para obreros, creando una policia sanitaria que cuide y vigile estas viviendas, no permitiendo en ellas la aglomeracion de personas y cuidando del aseo y limpieza de las mismas.

En las inmediaciones y alrededor de la poblacion deben hacerse extensas plantaciones de pinos, que con sus emanaciones resinosas embalsaman y purifican el aire atmosférico de la localidad; que debe suspenderse esa prodigalidad en los riegos en las horas mas calurosas del día, reduciéndolos á un riego por la mañana y otro riego por la tarde.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dias 30 y 31.—1 vaca 163 kilos, estancia de Vacarizas (S. Cristóbal); 1 vaca 205, huerto Alcaufá; 1 cordero 11, Se Curieta; 1 ternera 98, Pedro Vinent; 1 cordero 10, Burrasus Veyes; 1 ternera 111, Albrancaquella; 4 corderos 52, estancia Madrona; 1 ternera 96, Se Buval Nova; 1 ternero 218, huerto del Lleó; 1 ternera 108, Son Puchet; 1 ternera 96, Se Bufera de Furnells; 1 ternero 17, Torrellisá Vey; 1 ternera 157, S' Aranjase; 2 corderos 26, Calafi Vey, y 1 cordero 13, Albranca Vey.

Noticias de Mallorca

Pocas veces se verá la gran esplanada del muelle como lo estaba ayer: á derecha y izquierda llena completamente de tone-

les vacios dispuestos á recibir el vino que han de exportar.

Esa perspectiva y el movimiento que ya veamos observando, hace esperar que este año los cosecheros pueden darse por satisfechos.

De los que nos alegramos.

—La Hacienda pública arrienda los pastos que se crian en las murallas de Alcudia y terrenos adyacentes, propiedad del Estado, por término de un año. El acto debe efectuarse el día 2 del próximo mes de Setiembre, bajo el tipo de 245'80 pesetas.

—El sábado último se declaró un incendio en una casa del pueblo de Porreras. Acudieron autoridades y guardias civiles, quedando sofocado en breve tiempo. Las pérdidas son de poca consideracion.

—Escriben de Sóller que ha llegado á aquella villa D. Juan Wallis representante de la empresa del vapor «Niny», la cual, como saben nuestros lectores tiene su domicilio en Ibiza y sirve la línea de aquella capital é isla á Barcelona.

El objeto que lleva el Sr. Wallis á Sóller es cumplir el designio de que el vapor citado haga escala periódicamente en aquel puerto y por lo tanto estudiar é intentar los medios de poder conseguirlo.

Hasta ahora parece que su misión lleva buen rumbo, pues la proposición que en el sentido indicado hizo al Ayuntamiento y á muchas personas convocadas al efecto, ha sido aprobada, de modo que casi puede asegurarse y tenerse por cosa hecha, toda vez que no hay que hacer sacrificio ni por parte de la corporacion citada ni las personas con las cuales se se contó, que el con sabido proyecto será elevado á la categoria de hecho y de este modo los naturales de aquella villa disfrutarán del beneficio que no hace mucho intentaron infructuosamente establecer.

—Sobre la cosecha vinícola de aquella comarca, que ha sido este año tan abundante, escriben de Manacor que á las primeras horas de la madrugada del domingo llegó á aquel pueblo una caravana compuesta de más de cuarenta carros, cargados con bodegas vacias. A media legua de distancia de la poblacion los carros que iban delante esperaron á los rezagados á fin de hacer la entrada en perfecta formacion y cuando todos estuvieron reunidos les salió al encuentro la banda de música de Manacor acompañada de los con ductores de las diligencias con un pendón alusivo al acto.

A las 7 y media llegó el convoy al pueblo y en vez de dirigirse directamente al punto de su destino, recorrió las principales calles, que estaban llenas de gente ávida de presenciar aquel espectáculo.

Parece que en Manacor reina bastante entusiasmo, pues con motivo de la habilitacion de Porto-Cristo están ocupados una multitud de carreteros que antes se encontraban sin trabajo.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 29.—12'30 t.

La conferencia internacional reunida con motivo de la cuestion de los azúcares ha terminado sus trabajos, debiendo reunirse mañana los Delegados de las Potencias para firmar el protocolo.

Madrid 29.—1 t.

El sujeto que se presentó en la

Embajada Alemana y disparando un pistoletazo á un empleado sin herirle, es francés. Créese que está loco.

Madrid 29.—3 t.

Por despachos telegráficos recibidos de Argel circulan en dicha ciudad rumores de haberse sublevado algunas tribus del Sur entre el Figuig y Mecheria. Dichas tribus fueron causantes de los asesinatos horrosos perpetrados á trabajadores españoles y franceses residentes en Saida.

Madrid 29.—8 n.

Pasado mañana la «Gaceta» publicará las bases de reorganizacion de las cárceles.

El Sr. Sagasta despues de celebrado el Consejo de Ministros marchará á San Sebastian con el Marqués de la Vega de Armijo.

Madrid 29.—9 n.

En Consejo de ministros se ha dado cuenta de la resolucion tomada por el Consejo Supremo de Marina sobre la construccion de cruceros adjudicada á la casa Martinez Ribas de Bilbao. En el se ha tratado de ascensos militares.

Madrid 29.—9'30 n.

Es inexacto que se haya procesado al Coronel Sr. Palencia.

Se dá como seguro que en el próximo Consejo de Ministros se acordará el ascenso del Brigadier Sr. Bermudez Reina.

Madrid 29.—9'50 n.

En vista del acuerdo tomado ayer por el Consejo Supremo de Marina los representantes de todos los partidos políticos de Cádiz han celebrado una reunion en la que se ha acordado pedir al Gobierno proteccion para los intereses de aquella Provincia.

Madrid 29.—10 n.

En el próximo Consejo de Ministros se tratará estensamente de todas las economías que á ser posible puedan hacerse; pidiendo el Ministro de Hacienda á sus compañeros de los demás ministerios que hagan serias reducciones al confeccionar los próximos presupuestos.

Madrid 30.—1'20 t.

Un Oficial retirado Aleman fué preso ayer en Niza en el momento de entregar en la Administracion de correos un paquete que contenia cartuchos del sistema Lebel que usa el ejército francés.

Practicóse un registro en su domicilio habiéndosele encontrado papeles importantes.

Vive en Niza hace siete años, y ya ha sido preso dos veces por sospechas de espionaje.

Madrid 30.—2 t.

La fiebre Amarilla hace grandes estragos en Jacknville.

El Emperador de Alemania ha salido de Jgernsse en direccion á Gumbuden.

La Reina Isabel ha llegado á Munich.

Los rebeldes Sudaneses han atacado el fuerte de Khormussa cerca de Wadiralfa. La guarnicion los ha rechazado matando un centenar é hiriendo á muchos.

Madrid 30.—4'20 t.

El Rey de Grecia ha llegado á Copennague.

El heredero de la corona de Egipto se halla enfermo de gravedad por la picadura de un moscon.

El Embajador de Italia en Constantinopla ha tenido un grave altercado con un personaje turco; el Ministro Plenipotenciario Español intervino amistosamente confiándose que este incidente carecerá de consecuencias.

Madrid 30.—5'45 t.

Coméntase en Paris la prision del Oficial Aleman ocurrida en Niza acusado de espionaje en vez de Francia.

Se ha desmentido la modificacion ministerial que se suponía haber ocurrido en Italia.

Madrid 30.—6 t.

En la Bolsa de Paris se cotizan con firmeza los fondos españoles.

La visita que el Presidente del Consejo de Ministros de Francia Mr. Floquet hace á Tolon carece de importancia política.

Mr. Floquet visitará la fragata «Numancia».

Madrid 30.—8'45 n.

Se acentuan los rumores de alianza del General Lopez Dominguez con la actual situacion debido á una conferencia de una hora que ha celebrado con el Sr. Moret.

Se dice que ha sido preso un ex-teniente Coronel y puesto á disposicion de la Autoridad militar.

Madrid 30.—9 n.

Asegúrase que desde primero de Octubre empezarán á regir las economías para la prensa.

Se considera absurdo que los disidentes del carlismo reconozcan la dinastía.

Madrid 30.—9'15 n.

Mañana llegará una Comision de Cádiz para pedir al Gobierno proteccion para la industria de aquella provincia.

En el caso de que el Consejo Supremo de Marina adjudique definitivamente la construccion de cruceros á la casa Palmers, protestarán las compañías gaditanas y de Vizcaya.

Madrid 30.—9'45 n.

Desde Bilbao se dice que la agitacion carlista no se relaciona con las elecciones.

Ha sido denunciado el periódico «El País».

El periódico «El Resumen» pide calma en el asunto del general Lopez Dominguez.

Se dice que el Sr. Castelar despues de visitar la Exposicion de Barcelona irá á Roma.

Se anuncia que el sábado se celebrará Consejo de Ministros.

Los valores están en alza.

Seccion secreativa

Un individuo mandó á su cochero que fuese á comprar manteca.

El cochero se negó, diciendo que eso era obligación de las criadas

—¿Y la obligación de usted cuál es?

—Cuidar los caballos, enjaezarlos y guiar el coche.

—Pues bien; enganche usted los caballos, que suba al coche una de las criadas y llévela usted á buscar la manteca.

...

En un exámen.

El profesor encarga al discípulo que le demuestre un teorema de Geometría.

El discípulo permanece callado.

—Vamos, no se turbe usted. Yo le ayudaré. ¿Recuerda usted? Para hacer la demostración de un teorema, se supone el problema resuelto... Supongamos, pues, que el problema está ya resuelto y...

El discípulo con mucha naturalidad:

—¡Y no se hable mas del asunto...!

Bolsa

Barcelona 30.—5'50 n.

4 por ciento int.	72'92
4 por ciento ext.	75'50
4 por ciento amortizable.	89'50
B. H. de Cuba.	103'25
B. H. Colonial	48'15
F. C. de Barcelona á Francia nuevas	58'87
Id. del N. de España	67'25
Orenses	14'62
F. C. Tarrag. B. y Francia	00'00
Id. Norte	00'00
F. C. de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Trasatlánticas	00'00
S. Juan de las Abadesas	00'00

Empeños del casino Mercantil

Interior	24 rs. paga alcista.
Exterior	20 rs. paga alcista.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Gil abad y 12 hermanos mártires.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion en la Concepcion.

Parroquia de Sta. Maria: mañana á las 7 misa y comunión general para las Hijas de Maria Inmaculada: á las 9 y media Horas y la misa mayor, á las 11 la misa última. Por la tarde, luego de Vísperas y Completas la procesion de Sto. Rosario, y despues la solemne visita que las Hijas deipcan á su excelsa Madre, con plática que dirá D. Matías Nuza Pbro. terminando con los populares cánticos

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, á las 10 la misa mayor; por la tarde luego de vísperas, esposicion de S. D. M. Rosario y estacion mayor.

Parroquia de San Francisco, tambien á las 10 la misa mayor, y por la tarde Vísperas y santísimo Rosario.

Santo de mañana

Nuestra Señora de la Consolacion y san Antolin mártir y san Estévan rey de Hungría confesor.

Movimiento del Puerto

Despachados el 1.º

Para Ibiza laud «Estrella» patron José Cardona con 6 trip. 13 pasajeros y habas.

Para Barcelona laud «Dolores» patron Antonio Sintes con 6 tripulantes y efectos.

Para Barcelona vapor «Puerto-Mahon» capitan D. Miguel Tudurí con 22 trip efectos y la correspondencia.

Para Ciudadela laud «Africano» patron Juan Triay con 6 trip. y carbon.

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 21'5º centígrados. A las tres de la tarde 20'6º.

La máxima fué de 22'5 y la mínima de 18'3'.

El barómetro á 0º marcaba á las nueve de la mañana 763'7m. y á las tres de la tarde 763'6 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 62 y á las tres de la tarde 58. Tension del vapor á las nueve de la mañana 11'7 y á las tres de la tarde 10'6. Variable.

ANUNCIOS

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca Capitan del Puerto de Mahon.

Hace saber: Que por Real orden telegráfica de 23 del corriente, se dispone que el plazo de un mes para reconocimientos de los buques en seco á que se refiere el artículo 12 de la Real orden de 14 de Julio último, queda ampliado á un año para la Peninsula y Ultramar.

Lo que se hace público para conocimiento de los armadores, marineros, consignatarios, capitanes, patrones y demás á quienes pueda interesar.—Mahon 31 de Agosto de 1888.—Miguel Pardo.

D. José Vila y Preto, Alcalde constitucional de Villa-Cárlos en la isla de Menorca.

Hago saber Que terminado el plazo de la Recaudacion voluntaria del primer trimestre de las contribuciones, territorial é industrial del presupuesto corriente de este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la Oficina que la Recaudacion tiene establecida en Mahon, calle de Alonso III núm. 3, durante los diez primeros dias del proximo mes de Setiembre y á las horas de ocho á una del dia.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en art. 42 de la Instrucción.

Villa-Cárlos á 28 de Agosto de 1888.—José Vila.

Don José Carreras Netto, Recaudador de Contribuciones de este Distrito Municipal.

Hago saber: Que con arreglo al edicto publicado en el Boletín Oficial la cobranza voluntaria de las cuotas del primer trimestre de 1888-89 por la contribucion territorial; tendrá lugar en el distrito municipal de Mahon durante los dias 30 y 31 de Agosto 1, 2 y 3 de Setiembre en el local de la Recaudacion, sita en la Calle de Alonso III núm 3, desde las ocho de la mañana á la una del dia.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 29 de Agosto de 1888.—El Recaudador, José Carreras.

SUBASTA

El próximo domingo 2 de Setiembre en el pueblo de S. Luis á las 2 de la tarde se venderán en pública subasta, siempre que las posturas acomoden á sus dueños, la casa con huerto núm. 48 de la calle del Cos, y un huerto situado en el mismo pueblo calle de la Union. Las condiciones de la venta se anunciarán en el acto.

Don Francisco Rodriguez Ladron de Guevara, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia veinte y seis de Setiembre próximo á las diez de la mañana se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado siendo la postura competente la casa números treinta y cinco y treinta y siete de la calle de la Plana de esta Ciudad procedente del juicio abisintato de Victoria Teixidor bajo el tipo de tres mil seiscientos pesetas, en la inteligencia que los licitadores deberán exhibir su cédula personal y depositar previamente el diez por ciento del avaluo, verificándose dicha subasta con arreglo al pliego de condiciones que obra de manifiesto en la Escribania del actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dada en el juicio de abisintato referido pendiente en este Juzgado.

Dado en Mahon á veinte de Agosto de mil ochocientos ochenta y ocho.—Francisco Rodriguez de Guevara.—Ante mí, Lorenzo G. Pons, Esno.

Administracion de Loterias de

1.ª Clase núm. 5 de las Baleares.

(Estanco Arravaleta)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 7 de Setiembre de 1888

Ha de constar de 16 mil billetes al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos á razon de 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 800, importando 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
12 de 5.000	60.000
780 de 800	624.000

2 id. de 6.000 ptas. cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor 12.000

2 id. de 3.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 7.000

800 1.168.000

Mahon 28 de Agosto de 1888.—El Administrador, Diego de la Torre.

Cocinera

Se necesita una. En la imprenta de este periódico darán razon,

Para Alquilar

Lo está la casa calle Sta. Catalina n.º 2. Plaza vieja n.º 7. Informarán.

Banco de Mahon

Este Banco compra el cupón de 1.º de Octubre próximo, de los valores del Estado, á los cambios siguientes:

Billetes de Cuba y 4 por 100 Exterior á 112 por 100 beneficio

4 por 100 Interior y Amortizable á 112 por 100 descuento.

Tambien compra los Billetes Hipotecarios de Cuba amortizados á 112 por 100 beneficio.

Ademas se encarga este establecimiento de la conversion de las obligaciones de la Compania Trasatlántica mediante los tipos de comision siguientes:

de 1 á 50 obligaciones á 0'50 pesetas por obligacion.

de 51 á 100 obligaciones á 0'37 112 pesetas por obligacion.

de 101 en adelante á 0'25 pesetas por obligacion.

Mahon 1.º de Setiembre de 1888.—El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

SUBASTA

El dia 7 del actual á las 11 de la mañana se venderán en licitacion verbal en el despacho del Notario D. José Vinent catóce quince-avas de tres casas contiguas sitas en esta Ciudad y calle de S. Juan núms. 20, 22, 24, 26 y 28, bajo el tipo de 11000 pesetas y arregladamente á las condiciones que con los titulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

SUBASTA

El dia 10 del actual á las 11 de la mañana tendrá lugar, en la plaza de la Constitucion de Mercadil, por voz del pregonero público la subasta y remate de una casa situada en dicha villa, calle Mayor núm. 25 una cochera sita en la calle de Ciudadela n.º 5 con sujecion al pliego de condiciones que está en poder de dicho pregonero público.

PIANO

Lo está uno para alquilar, en buen estado, de la acreditada fábrica de Bernareggi. Informarán, Infanta, 40.

ADMINISTRACION GERENCIA

DE LA

SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

MAHON

Para Barcelona directamente

Saldrá de este puerto el acreditado Vapor.

NUEVO-MAHONES

al mando del Capitan D. Francisco Cardona, el próximo martes 4 del corriente á las 4 de la tarde. Admite carga y pasajeros gozando estos últimos de la rebaja de precios anunciada para los billetes de ida y vuelta

Mahon 30 de Agosto de 1888.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

D. PEDRO PONS Y SINTES

FALLECIO

Á LAS OCHO DE LA NOCHE DE AYER Á LA EDAD DE 39 AÑOS

(E. P. D.)

Su afligida esposa, hijos, madres políticas, hermana, tíos y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

El entierro ha tenido lugar á las 5 de esta tarde.

El duelo se ha dado por despedido después del entierro.

Casa mortuoria Plaza de S. Francisco núm. 14.

Mahon 1.º de Setiembre de 1888.